

REDACCION.

Calle del Bastion
núm. 39.**LA CRÓNICA DE MENORCA.**

PRECIO.

En toda la isla,
6 rs. vn.

PERIODICO DE INTERESES GENERALES.

SANTO DE HOY.—San Hugo Cartusiano obispo.

SANTO DE MAÑANA.—San Maximo obispo y Santa Eufasia mártir.

Seccion de Noticias.

De El Zuavo:

BARCELONA A ZARAGOZA.

Elicitacion.

Ciudad augusta baluarte invencible de la indomable España, genio de la guerra, generadora de la paz, blason glorioso de libertad y de la independencia nacional, tu hermana la ciudad de los condes te saluda.

A mi han llegado venturosas nuevas de la gloria que acabas de conquistar, y al oirlas se ha conmovido con entusiasmo mi corazon y se ha bañado mi alma en un mar de alegría, y mis ojos entumecidos por el llanto de la afliccion han cobrado un tinte de felicidad.

Orgullosa puedes levantarte, Zaragoza insigne, que tu heroismo y tu grandeza, tu piedad y tu celo por la gloria y honra de la que es tu Reina y tu patrona te ha enaltecido sobre todas las hijas de las naciones, como las montañas sobre los valles, como los astros sobre la tierra.

Yo, hermana mia, yo que siempre te he seguido con admiracion y te aplaudia cuando morias venciendo en los campos del Sepulcro, y formabas con los pechos de tus hijos barricadas oponiéndote vigorosamente á la marcha triunfal del Capitan del siglo, y la fama de tu nombre recorriendo la tierra llenaba de gloria al leon de España, te contempló hoy mas grande, mas gloriosa, mas digna de alabanza que en toda la dilatada serie de tus grandes victorias.

Gloria á tí, que eres altar de Valero, de Engracia, de Arbués, te doy yo que soy altar de Eulalia, de Olegario, de Severo, de Paciano y de Madrona.

Gloria á tí, altar inmenso, cuna de Mártires, trofeo de las grandezas cristianas, te doy yo, que soy el genio de la industria, el espíritu de las grandes empresas, el porta-estandarte de la civilizacion.

Gloria á tí, ciudad de María, pendon de eterna alianza, trono indefectible de la Madre de Dios, Pilar augusto, iris del cielo, fanal inextinguible de la fé, te doy yo, que soy escabel de la Virgen de las Mercedes y asiento maravilloso de la Virgen de Monserrat.

Gloria á tí, la ciudad ilustre por la grandiosidad de sus templos, distinguida por la majestad y esplendor del culto, te doy yo, hermana tuya, por mi culto y mi piedad.

Gloria á tí, madre de los almogávares, te doy yo, conquistadora de dos mundos.

Yo quisiera, hermana mia, enviarte voces de felicitacion que bastaran á expresarte la alegría que me inunna por los nuevos obsequios que diriges á tu Perla preciosa, consagrándola un templo sumptuoso; quisiera decirte palabras nuevas, dignas de la gloria de que hoy te revistes; pero cómo expresar sentimientos sublimes en medio de la agitacion del entusiasmo?

Yo quisiera, celebrarte como la mas feliz, como la mas venturosa, como la mas ilustre de las ciuda-

des de María, pero temo decirte menos de lo que mereces, y que mis elogios empañen el brillo de tus glorias.

Yo quisiera, hermana mia, enviarte un don que fuera digno de tí.

Pero ¡hay! tú sabes que la impiedad oprime mi pecho, que la revolucion atea azota como verdugo mis espaldas; que mis hijos absortos están y ensordecidos por el tumulto y torbellino de los enemigos de Dios y destructores de la sociedad.

¿Qué te daré, hermana mia, que sea digno de tí? Te daré la joya mas preciosa y estimada para los hermanos que se aman.

Te daré el beso de la fraternidad, el abrazo del amor en Jesús nuestro padre, y en María nuestra madre.

El Angel de mi guarda, que fué siempre el Custodio de mis murallas y veló el sueño de todos mis hijos, el Angel mio será el mensajero de mis ofrendas, y por él te envia Barcelona el beso del amor en Dios y del cariño en María nuestra Madre con la expresion de su admiracion, de su adhesion y entusiasmo.

Antonio Riba y Aguilera.

Roma 26 de octubre.

Un gran número de jóvenes bullangueros cubiertos con la gorra roja se sitió ayer en la plaza de San Pedro, y bajo las ventanas del Vaticano vociferaba insultos, blasfemias y amenazas al mansísimo y expoliado monarca Pio IX y á sus ministros. Gritos tales, cuyo eco infernal habia de penetrar en las tristes estancias del santo y admirable Cautivo que el mundo venera. La policia buzurra que rodea aquel sitio escuchó impasible aquellas provocaciones, que encendian la sangre de la guardia suiza y de los católicos transeúntes. Sin duda que los polizontes no se hallan allí sino para proteger el derecho de los libres, no para amparar al débil y para que la ley se cumpla. Si la diplomacia no fuera una mentira y los gobiernos aliados no fueran cómplices en los excesos de un populacho mercenario, no consentirian que en Roma fuese hollada la humanidad y la hidalguía, tan sublimemente representada en un Anciano ierme, tipo de dulzura, de piedad y de firmeza.

Los demagogos van á profanar el Coliseo romano. El dia 26 de noviembre se reunirán allí sobre las ensangrentadas arenas, cabe las cuales han caido los mártires de la civilizacion cristiana, y los nuevos propagandistas del paganismo bárbaro se confabularán y organizarán para destruir todo lo existente, y levantar nuevos ídolos al culto de los rojos. Entretanto el ministro Lanza prepara la ley para la expulsion de las comunidades religiosas.

Grandes inundaciones cubren la Italia y destroran sus campiñas. El Arno, el Po, el Tiber en sus fuertes avenidas han cubierto las plazas de Florencia, Pisa, Roma, y han destruido casas y monumentos en Liorna y Bifredo, causando destrozos de costosísima reparacion.

Gran cantidad de papel-moneda falso ha invadido el mercado, y es tal el miedo que ha infundido, que no se admite al legítimo, y esto va á crear conflictos y disturbios.

Se habla en el Parlamento de la confeccion de una ley de proteccion á los clérigos suspendidos por los obispos, cañificados de antinacionales y liberticidas. El Ministerio opina que los clérigos que se crean ofendidos acudan á la proteccion de los tribunales, en vez de dar escándalo en los periódicos. Por fortuna son tan pocos, tan insignificantes y tan escasos de valor personal los que se encuentran en este caso, que no valen la pena de una ley ni las páginas de un proceso, con cuyos medios no se levantaria la suspension ni se mejoraria la estimacion y reputacion, que es la aureola de su ministerio.

Nuestro santísimo Padre ha recibido de su magestad Oscar II rey de Suecia y Noruega cartas oficiales participándole el fallecimiento de Carlos XV su augusto hermano, y de su sucesion al trono.

Afluyen al Vaticano numerosas familias forasteras. La sala del Consistorio estaba hoy llena de gentes, á quienes se ha manifestado Su Santidad radiante de vida y de esperanzas, con las cuales ha infundido consuelo y alegría á aquella compacta multitud.

El Santo Padre ha ordenado que los sacerdotes y religiosas dediquen algunos dias á la oracion y á la penitencia, á fin de implorar del cielo las misericordias y la paz de la Iglesia. Se han designado los conventos donde aquellos deben verificar su retiro.

Llamamos toda la atencion de nuestros lectores sobre las siguientes líneas que extractamos de una correspondencia de París, fechada el 9 del corriente, que publica el «Diario de Barcelona»:

«El matrimonio de M. Rochefort continua ocupando á toda la prensa, y los órganos del radicalismo y del libre-pensar se han visto obligados á anunciar á sus lectores que el autor de la «Marsellaise» y del «Mot d'Ordre» habia pedido á la Iglesia que bendijese su union. La «Republique francaise» pretende que M. Rochefort lo habia hecho tan solo para complacer á una moribunda. Esto no es cierto pues M. Rochefort no solamente no obró obligado por las instancias de su esposa, sino espontáneamente, sometiéndose sin vacilar y con respetuoso recogimiento á todas las condiciones religiosas que exige el sacramento del matrimonio. Así, pues, se confesó, y como el obispo de Versalles no queria que se dijese que se habia accedido al matrimonio religioso de un blasfemador público de la Iglesia, mandó que se interrogase á M. Rochefort sobre sus creencias, y M. Rochefort firmó un escrito en que declaraba que era católico y se sometia á las leyes de la Iglesia. El obispo de Versalles tiene actualmente en su poder esta declaracion.

Durante la ceremonia religiosa que se verificó en la habitacion de la enferma, la actitud de Rochefort fué tan digna como conmovedora, porque no cesó de derramar lágrimas y todo el clero de Versalles elogia el respeto y la gravedad de esta ceremonia.»

De La Reconquista:

Gran satisfaccion es para nosotros poder consignar que todos los periódicos de provincias y algunos del extranjero dan cuenta de la muerte de

nuestro inolvidable amigo señor Aparisi, dedicándole notables artículos necrológicos, entre los que sobresale uno del señor Ortiz Urruela, presbítero, publicado en «El Oriente» de Sevilla.

«L'Univers» dice que su muerte es «una gran pérdida para la causa católica y realista.» Y tiene razón: figuras como la del señor Aparisi no aparecen con frecuencia en la vida de los pueblos, y bien merecen que todos expresen su dolor cuando la inerme materia vaya á ocupar la humilde fosa. Ante ella el católico derrama una lágrima, expresión fiel de amargura y sentimiento, y los españoles nunca cesaremos de llorar la pérdida del buen católico, del gran carácter, como el mismo periódico francés califica al ilustre finado.

EL ÚLTIMO ESCRITO DE APARISI.

Siendo muchas las personas que desean conservar el último artículo escrito por el señor Aparisi y Guijarro (q. s. g. h.), no tenemos inconveniente en reproducirlo.

¡Bien se puede decir que fue el postrer canto del cisne, anunciador de su propia muerte!

Hé aquí el artículo:

«DIA DE DIFUNTOS.

»Pensamientos.

«¡Oh y qué grande es la Iglesia de Nuestro Señor Jesucristo!

«Ayer celebraba cantando la fiesta de Todos los Santos: hoy recuerda llorando á todos los muertos.

«La Iglesia visible celebra, digámoslo así, desposorios años con esa otra Iglesia para la cual no existe ya el tiempo.»

«¡Día de todos los Santos! Fiesta á los triunfadores que ganaron en este mundo, que pasa, la corona inmortal que han de ceñirse en otro, que no pasará. Vedles con los ojos del espíritu en el cielo; de toda edad y sexo y condicion, de toda tribu y de toda lengua, á quienes recogió Jesucristo amorosamente en los caminos de la vida, en la montaña y en el valle, en el palacio y en el calabozo; los que en medio de los deleites del mundo, permanecieron puros; en medio de sus bajezas, nobles; en medio de sus dolores, resignados; y en lo alto y en lo bajo, y en las alegrías y en las amarguras, amando á Dios, y amando en Dios á los hombres.»

«¡También la muerte tiene su día! Y en ese día, ¿por quién pedimos á Dios? ¡Cosa admirable! Por nuestros padres y amigos, pero á la vez por todos los muertos. Y ahora, á miles de leguas de nosotros, hay hombres á quienes nunca hemos visto, cuyo nombre jamás sabremos; y en estos momentos están rogando por sus padres y amigos; pero también por todos los nuestros. Ruegan por las personas que nosotros amábamos, así como nosotros amábamos, así como nosotros por las personas que ellos amaban.»

«Divina es una Religión que hasta de la muerte se sirve para estrechar la fraternidad entre los hombres.»

«¡Divina es una religión que hace elevar al cielo por una alma sola, todas las oraciones de la tierra!»

«Después del pecado la muerte es un beneficio. ¡Gracias, gran Dios! Tú te compadeciste del hombre, y abreviaste sus días sobre la tierra: postrados solo en tu presencia, te damos gracias.»

«Leyantaos los que sufrís y lloráis: mirad á lo

alto, y alegraos porque todos hemos de morir.»

«El pensamiento de la muerte asombra los placeres del impío, refrena los furiosos del insensato, consuela á los infelices, alienta á los débiles...»

«El solo pensamiento de la muerte nos ampara á nosotros, los débiles, contra, vosotros, los opresores.»

Sumergíos en un mar de deleitea, ó palpad el oro con alegría codiciosa; pero sabed, desdichados, ¡qué habeis de morir! y vendrá un día, y no se tardará, en que os agarreis, inútilmente, con manos desesperadas que la riqueza se espasa.»

«Si un tirano golpea con su cetro de hierro mi cabeza, ó si hundís, verdugos, el puñal en mi pecho desarmado, á aquel y á vosotros diré: Sabed, desdichados, ¡que habeis de morir! y vendrá un día, y no se tardará, en que un vengador inevitable quiebre de un golpe el puñal en vuestras manos ó la corona en vuestra frente.»

«Siente el cristiano algo dentro de sí, que le pone á cubierto de toda tiranía. No la teme; que cosa que dura poco, vale poco. No la teme, porque no ha de faltar quien le libre de ella. La muerte es libertad.»

«Entrad en ese cementerio, alzad las losas, removed la tierra. ¡Qué república, gran Dios, y qué ciudadanos...!»

«Recia cosa debe de ser para los grandes criminales que el mundo laurea, caer de repente y desnudos, y temblando entre las manos de Dios vivo.»

«Cuando pasó el otoño, y es fría la brisa de la tarde, el insecto se envuelve como para morir, sobre la hoja, juguete del viento; pero cuando el aura regalada de la primavera viene á mecérle amorosamente, toma brillantes alas y se vuela. En el sepulcro dejó el hombre su cuerpo miserable; lo que piensa, lo que cree, lo que ama en él, el noble huésped que animaba aquel barro, no entró en el sepulcro: volose al cielo.»

«Morir para quien muere en Jesucristo es saltar en el bajel que aporta á las playas eternas: es dormirse entre los hombres, y despertar entre los ángeles.»

De el Diario de Barcelona.

El obispo de Orleans, cumpliendo con lo prevenido por la Asamblea francesa para que se eleven plegarias á Dios á fin de que ilumine los trabajos de aquella, ha publicado una carta pastoral de la que extractamos los elocuentes párrafos siguientes:

«En medio de este inmenso desorden de los espíritus y de las costumbres públicas, se agitan violentamente las mas elevadas, las mas terribles controversias sociales y religiosas. Las inteligencias perturbadas, la razón pública debilitada, no se bastan ya; es la confusion de las lenguas. Como en otro tiempo en Babel, los hombres no se entienden ya entre sí: los unos llaman al bien mal, los otros al mal bien.

Como se ve, tras las grandes tempestades que conmueven al mundo, aparecen sobre la superficie de la tierra reptiles desconocidos y animales dañinos, hasta entonces ocultos en las entrañas del globo, vemos periódicamente, tras de cada tempestad social, brotar y surgir entre nosotros una generación singular de hombres nuevos que cubre el suc-

lo de repente. Nada hay para ellos sagrado. Todo lo que es recuerdo, grandeza de lo pasado, monumentos, leyes costumbres de antepasados, historia, noble antigüedad, la filosofía misma y las letras: todo eso les es odioso.

Hombres del momento, pigmeos extraños y violentos nacidos de una tempestad, todo lo que es de la vispera, todo lo que se eleva y dura, todo lo que promete serenidad y grandeza les desagradan. Dios, la religión, la familia, los derechos paternos, la propiedad, el hogar doméstico, la santidad del vínculo conyugal, la dignidad materna misma y la inocencia de la primera edad, todo lo que ha habido siempre, mas puro, mas venerable y mas santo para el corazón del hombre, se ve osadamente atacado por esa raza nueva, debilmente defendido por otra parte ó cobardemente abandonado.

El príncipe de los apóstoles nos dijo de esos hombres una frase de una verdad sorprendente: «la libertad no es para ellos mas que el velo de su perversidad;» y no se sirven ese gran nombre mas que para oprimir y corromper.

Pero lo que hay mas deplorable, lo repito, es que les resiste mal.

Contra ellos las gentes honradas son débiles: se las ve indecisas, inciertas tristemente divididas y paralizadas: todos los esfuerzos son aislados, interrumpidos, impotentes. En vano los prudentes hacen oír su voz: esta se pierde como un vano ruido en el aire: todo hombre y toda cosa, toda institucion y toda fuerza va ofreciendo sucesivamente un hundimiento y un desengaño.

Se buscan algunas almas grandes y no se les halla; se les llaman y no responden. El olvido de sí propio, la abnegacion faltan á los mejores; la adhesión formal ha dejado de iluminar, de ennoblecer, de calentar, de unir los corazones: el egoismo el individualismo ha llegado á ser el fondo de la triste sociedad á que se halla encadenada nuestra vida. Así es, cierto: no encuentra resistencia. Todo es débil, todo es arena, todo es polvo, todo es arrastrado á la ventura; en un día, en una hora, los valles ocupan el lugar de las montañas, las montañas el lugar de los valles.

Y de ahí, ¿quién no lo ve? ningún fundamento, ninguna fijeza, ninguna sólida esperanza. Todo está agitado, todo inquieto, todo conmovido, todo gime, todo llora, todo da compasion, todo falta á la vez; no se halla nada que arraigue, nada que baste. No solo, como dice un profeta, topos los corazones están enfermos, «omne cor mœrens,» sino que las cabezas mas fuertes se inclinan y languidecen, «omne caput languidum.» La prudencia humana se acaba, la mas alta habilidad se pierde, los sensatos de la tierra sufren un manifiesto desmayo.»

No parece sino que Monseñor Dupanloup tenia fijos sus ojos en España cuando escribía su pastoral

De La Lealtad.

Para que se vea la conformidad de muchos de nuestros detalles, copiamos las siguientes líneas de un colega liberal de esta, que así dicen:

«Tenemos ya algunos pormenores sobre el ataque de Balaguer. Castells reunido con las partidas de Torres de Sanahuja, Guiu Farré y Cortázar, salió de Agramunt el día 8 y se presentó en Balaguer al anochecer del 9. La ciudad está situada en un pequeño promontorio por cuya parte Este corre el Segre atravesando únicamente por un puente. Esta parte de la ciudad está además cerrada por elevadas murallas. En la parte del Norte se eleva el grandioso edificio del Santo Cristo en las alturas del Monfort, y no léjos de él mas inexpugnables casas conocidas como castillo de los antiguos condes de Urgel. Previendo Castells desde su llegada á Balaguer que se-

ria atacado, y sabiendo que por la parte de Lérida no tenia fuerza alguna enemiga, dispuso defenderse y resistir por el único punto que daba entrada á la ciudad por la parte del rio, esto es, por el puente. A este fin crizó de barricadas la cabecera de dicho puente y levantó otras en las bocas-calles inmediatas, encargó á Guu con 300 hombres disputase el paso del puente á la columna, colocó á Cotázar con una compañía en el edificio del Santo Cristo y castillo de los condes de Urgel que dominan el puente, y con la restante fuerza ocupó las murallas.

«De esta suerte y sabiendo que no podia cortarse la retirada acumuló Castells poderosos medios de resistencia por aquella parte de la ciudad que quedó inexpugnable. El siguiente á medio dia se presentó ante las murallas de Balaguer la columna del coronel Gamir, fuerte de unos quinientos hombres y dos piezas de artillería. Tomó la columna posiciones en el convento de Santo Domingo, sito en frente del puente, en el pontazgo, en algunas casas inmediatas y en la margen del Segre. Dió orden de atacar el coronel Gamir, y á la bayoneta se lanzó sobre el puente un peloton, que tuvo que retirarse con algunas bajas ante el nutridísimo fuego de un enemigo invisible, pues los carlistas tenian la precaucion de batirse detrás de los parapetos. Intentó entonces el jefe hacer un reconocimiento y adelantose, citando en una descarga cayó gravemente herido en un hombro. Continuó el fuego de fusilería, se montaron los cañones, y dirigiéndose certeros disparos á las barricadas y casas de la cabeza del puente y al edificio del Santo Cristo, que sufrieron grandes descalabros, y en ellos los carlistas considerables bajas.»

Llegó la noche y con ella algun refuerzo á la columna, lo cual advertido por Castells, y previendo que de prolongar la resistencia llevaria la peor parte, decidió concentrar sus fuerzas y huir por la parte Norte en direccion á Os, mientras Guu con los suyos continuaba disputando el paso del puente á la tropa. Amaneció el dia 11, y el ataque de la columna era vigoroso y sostenido con resistencia mas débil que la tarde anterior. Los disparos de artillería se sucedian sin interrupcion causando terribles destrozos en las casas principalmente las granadas.»

Segun el mismo colega, el capitán de artillería señor Arana murió dirigiendo el fuego de la artillería.

Parece cosa resuelta que Mr. Thiers leerá un mensaje á la Asamblea nacional haciendo una exposicion del estado general del pais. Este documento aparecerá á la vez en el «Journal Officiel» y en «La Imprenta Nacional.» El presidente de la república lo leerá inmediatamente despues de la eleccion de presidente y antes del nombramiento de los vicepresidentes y secretarios.

Continúa la mejora del señor Puig y Llagostera que hace dos ó tres dias empezó á observarse, no habiendo felizmente por ahora ningun síntoma contrario á las esperanzas de salvarle.

De una correspondencia de «El Diario de Barcelona» del siete, tomamos las siguientes líneas:

«El gobierno sabe que los intransigentes proyectan algun movimiento sedicioso en Andalucia, y principalmente por la parte de Despeñaperros, pero segun dicen los ministeriales, tienen tomadas todas las medidas necesarias para que este movimiento fracase tan pronto como estalle.

Ello es que el partido federal de accion no descansa, y que en algunas localidades aguarda para promover desórdenes á que sean llamados á las armas los cuarenta mil hombres de la quinta.»

De *La Constancia*.

¡¡¡A SAN BERNARDINO!!!

En pocas líneas allá va un sustancioso artículo de fondo.

Como Dios no haga muchos, España va á desaparecer del catálogo de las naciones civilizadas.

Segun la memoria de la comision inspectora de la Deuda, esta ha sufrido este año un dolorosísimo y desconsolador aumento.

Importaba en 30 de junio de 1871 25.554 millones 845, 956 reales 14 céntos.

En treinta de junio de 1872 se elevaba ya á 313.500.183 975. reales con 73.

Es decir, á 5.745 millones que en 1871.

Y no figuran aun en los TREINTA Y UN MIL MILLONES.

Ni los bonos del Tesoro;

Ni la deuda flotante;

Ni las últimas operaciones en consolidado exterior verificadas por las comisiones de París y Londres;

Ni la emision de billetes del material practicada en el último semestre.

¡Españoles! á San Bernardino; que es la casa en donde se recogen aquellos á quienes para no quitarles nada no les queda ya ni la camisa.

(«Católico.»)

De *El Popular*:

Diario de «El Pueblo»

«Segun carta de Gerona, el cabecilla Castells ha entrado en la populosa villa de Sabadell.

Con el temor consiguiente, se han mandado doblar las guardias de palacio.

Cuando el general Andía supo que Castells habia entrado en la ya dicha poblacion, tomó el tren y se dirigió á Barcelona con una fuerte columna.

¿A dónde le conducirá el ardor de su fogoso ímpetu?

A cualquier parte menos á Sabadell; ya lo verán ustedes.»

Ayer llegaron hasta nosotros rumores que por lo vagos no podemos concretar, pero que daban como seguro haberse librado un sangriento combate en no sabemos que punto de Cataluña entre las tropas del ejército y la faccion Castells.

El combate parece que fué largo, y á no haber llegado la noche, y con ella la faccion Saballs á reforzar á Castells, la partida de este hubiera quedado disuelta. Las pérdidas sufridas por el batallon cazadores de Béjar se hacen sufrir á 29 hombres; la de los carlistas son muchas.

Unase á esta triste noticia la detencion del correo en Monistrol por una partida de mas de mil hombres; agréguese que todos los pueblos de la comarca han sido sometidos á pagar contribucion, y ciérrase este triste cuadro con la comunicacion del Capitan general avisando al ministro de la Guerra que no ha podido dar capotes á la tropa por no haberlos en las factorías.

«La Esperanza:»

«Por diferentes conductos se confirma la noticia que empezó á circular ayer de haber destrozado Saballs á la columna del señor Cabrinetti. Algunos añadian, pero esta noticia necesita confirmacion, que parte del batallon de cazadores de Béjar se habia pasado al general Saballs.»

Seccion Local.

Teatro.—Con una concurrencia bastante escasa púsose en escena por primera vez en esta

temporada en la noche del viernes, la tan celebrada como aplaudida ópera del Mtro. Verdi titulada **IL TROVATORE**.

La espresada representacion fué acogida por los concurrentes con suma satisfaccion, demostrando lo complacidos que quedaron en su desempeño, pues en muchas ocasiones habiamos tenido el gusto de oirla y pocas veces verla de la manera con que en la noche del viernes, supieron los actores que en ella tomaron parte ponerla al grado que se merece una obra tan conocida de todos.

La tiple señora Ciarlini en el papel de Leonor, la segunda tiple contralto, señora Mallknecht en el de Azuzena; y la señora Vallés en el de Inés estuvieron brillantísimas, muy especial y particularmente las dos primeras pues que de seguro el público no pudo menos que tributarles merecidos aplausos al por que elogiarlas por la maestría con que desempeñaron sus papeles.

El señor Masato en el papel de Manrique, no pudo menos de estar feliz en su ejecucion, no obstante de haber sido nuevo su estreno para él, segun nos manifestaron.

Felicítámosle pues por el brillantísimo desempeño tanto en el arte artístico como musical de que fué objeto de singulares ovaciones.

Nada tenemos que manifestar del señor Giardini en el papel de conde de Luna; y del señor Bargaña en el de Ferrando. Acertadísimos en su desempeño no dejaron de ser frenéticamente aplaudidos.

Felicítamos pues á todos los actores por el feliz acierto en su ejecucion no dudando lo obtendrán mucho mayor en el dia de hoy que vuelvése á ponerse en escena.—N.

Seccion religiosa.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Señora de la Concepcion, en la iglesia de san Francisco.

En san Francisco, hoy se celebra el aniversario religioso que en sufragio de los terciarios difuntos tiene lugar todos los años: á las 7 y media misa mayor y comunión; por la tarde la corona á Maria Purísima y despues el oficio de difuntos cantado solemne.

En las Concepcionistas esta mañana misa votiva de la Virgen del Toro con esposicion de S. D. M. predicando D. F. de A. Arbona. Pbro. Vic.º

En la ermita de N.ª Señora de Gracia á las 3 y 1½ de esta tarde habrá sermón que dirá el mismo orador.

Martes al anochecer los Amigos de san José tendrán su ejercicio mensual del dia 19 en su propia iglesia, predicará D. José Pons Pbro. Vic.º

Domingo próximo los Asociados al Apostolado de la Oracion tendrán su ejercicio mensual en la Parroquia, á las 7 y 1¼ misa de comunión.

Movimiento del Puerto.

Entrados el 14.

De Pernambuco en 58 dias Polacra Jóven Rosalia de 203 tons. Cap. D. Jaime Mirambell con 11 trips. y algodón.

Idem el 15.

De Palma en 5 dias Laud Pleta de 16 tons. patron Franc.º Riera con 4 trips. 2 ps. y yeso.

Despachados el 15.

Para Pollensa en lastre Laud Pleta de 16 tons. patron Franc.º Riera con 4 trips. y 2 ps.

Para Palma con habas y efectos Baiandra Antonieta de 40 tons. patron Jo.é Ortega con 5 trips.

Para Tarragona Laud Pepita de 39 tons. patron Jaime Pons con 6 trips. y lastre.

Para Barcelona con carbon Corbeta Abelina de 242 tons. Cap. D. Ant.º Boldós con 12 trips.

AFECCIONES ASTRONOMICAS.

SOL.—Sale á las 6 h. 46 m.—Pónese á las 4 h. 44 m. de la tarde.

LUNA.—Sale á las 6 h. 3 m. de la T.—Pónese á las 8 h. 36 m. de la M.

Para vender,

Lo está un huerto sito en Villa-Cárlos, calle de S. Jaime, con un pozo, sembrado actualmente de legumbres y plantado de árboles frutales.

En esta imprenta informarán.

En la Plaza del Cármen número 2 se ha recibido un gran surtido de esteras blancas y de colores, y de cordelillo alfombrado, y estera de junco á precios arreglados.

Para la Habana.

El magnífico vapor de gran velocidad

FRANCOLI.

Saldrá del puerto de Barcelona el 20 del corriente Noviembre admitiendo carga y pasajeros.

Se despacha por los Srs. D. Pablo M. Timoré y Comp. -Mendizabal 19 bajos.

SEMILLA DE SULLA (CLOVER) La hay para vender á 25 pesetas la cuartera en casa de Bartolomé Gemila, calle de San Roque n.º 14. En esta imprenta se halla de venta una Memoria sobre el cultivo de dicha planta, á 2 rs. vn. cada ejemplar.

A 4 céntimos

Calendarios de las Islas Baleares para el año 1873:

Véndense en esta imprenta.

TEATRO.

Compañía lírico-italiana.

FUNCION PARA HOY DOMINGO 17
Noviembre de 1872.

2.º de Abono.

3.º Serie.

Se pondrá en escena la ópera en 4 actos del Mtro. Verdi titulada:

IL TROVATORE.

En la que tomarán parte las Señoras Ciarlina, Mallknecht y Vallés; y los Sres. Masatto, Giardini, Bargaglia, Calafat y cuerpo de coros.

PRECIOS.

Plateas 20 rs. vn. — Palcos 1.º fila 24. — Id. 2.º 16 — Id. 3.º 8. — Butacas 3. — Entrada 2. — Niños y soldados sin distincion 1. A las 7 y 1/2.

NOTA.

Durante la ejecucion del 4.º acto, se bajará el telon, por unos cuantos minutos al objeto de variar la decoracion.

2 Y MEDIO REALES.

Libretos de las óperas

Semiramide.
La Cenerentola.
Il Barbieri di Seviglia.
D. Pascuale.
La Favorita.
Maria di Rohan.
Lucia di Lammermoor.
Lucrecia Borgia.
Poliuto.
Belisario.
Sonambula.
Marta.
Crispino é la Comare.
I Puritani.

Macheteh.
Rigoletto.
Il Trovatore.
La Traviata.
Luisa Miller.
Ernani.
Ballo in Maschera.
Aroldo.
Roberto il diavolo.
L'Africana.
Giuramento.
Vittore Pisani.
D. Checo.
etc., etc.

Véndense en esta Imprenta Bastion 39.

EL EXCELENTÍSIMO SEÑOR

DON RAFAEL SAURA Y EYMAR,

DOCTOR EN MEDICINA Y CIRUJA, CATEDRÁTICO QUE FUÉ DE MEDICINA DE LA UNIVERSIDAD DE MADRID, ACADÉMICO DE NÚMERO DE LA REAL ACADEMIA DE MADRID, SÓCIO HONORARIO DE VARIAS ACADEMIAS, VOCAL DE LA JUNTA SUPERIOR CONSULTIVA DE SANIDAD Y SENADOR DEL REYNO POR ESTA PROVINCIA

FALLECIÓ EL 18 NOVIEMBRE 1871.

(Q. E. P. D.)

Su viuda D.ª Julia Vives, hija, hijo político, nieta, hermanos, sobrinos y demás parientes participan á todos sus amigos y conocidos que el lunes 18 del actual, primer aniversario de su fallecimiento, se cantará en la Iglesia de Nuestra Señora del Cármen, á las nueve de la mañana, una misa de REQUIEM para su eterno descanso; suplicando se sirvan encomendarlo á Dios en sus oraciones.

Se desea invertir una cantidad de dinero en papel del Estado de la deuda perpétua al 3 p 00. Informarán en la Administración de este periódico.